



# Usar IA contra el desvío de recursos del pueblo, proponen en San Lázaro

**FERNANDO CAMACHO  
Y ENRIQUE MÉNDEZ**

Diputados instalaron ayer la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), en el contexto de una reunión donde se llamó a utilizar nuevas herramientas tecnológicas, como la inteligencia artificial (IA), para la detección de posibles actos irregulares en el ejercicio de los recursos públicos, así como a tener mayor rigor y eficacia en estas tareas.

El presidente de la comisión, Javier Herrera Borunda (PVEM), destacó que San Lázaro es “el principal órgano de control y supervisión en el manejo presupuestal del dinero de los mexicanos”, al llevar a la práctica el mandato de garanti-

zar que los recursos del Estado “se utilicen de manera legal, eficiente y equitativa, y atendiendo las necesidades de la población”.

Señaló que la fiscalización del gasto es una “labor titánica”, ya que existen más de 6 mil entes ejecutores de dicho gasto, que interactúan con cerca de 36 mil proveedores, por lo que llamó a fortalecer los órganos especializados que llevan a cabo ese trabajo. “Son nuestros ojos y debemos asegurar que puedan desempeñar sus tareas con la independencia y autonomía que la ley mandata”.

Sin embargo, advirtió, “no estoy hablando de otorgarles un cheque en blanco, sino todo lo contrario: exigimos mayor rigor y eficacia, que sepan que los respaldaremos siempre y cuando actúen con profesionalismo y ética”.

En ese contexto, llamó a mejorar las capacidades técnicas de la ASF con el uso de las nuevas tecnologías, como el llamado *blockchain* (cadena de datos digitalizados) y la inteligencia artificial, con la que es posible “identificar patrones de riesgo y conductas atípicas en segundos”.

Por su parte, el titular de la ASF, David Colmenares Páramo, afirmó que el auditor debe actuar con total imparcialidad y neutralidad al analizar el desempeño de las entidades públicas, para de esa manera “fortalecer la confianza del pueblo y sus instituciones”, así como actuar con evidencias suficientes y adecuadas para comprobar sus observaciones.

La próxima semana, la ASF entregará el segundo informe parcial de la cuenta pública 2023.